
快递柜进小区
使用率普遍较高

日前，记者走访了市区的部分新

建成小区，发现基本上都设置了快递

柜。“除了零星的到付件以外，其他全

部的包裹都被投进了快递柜。”“平均

两天我能收到三个包裹，八成进了快

递柜，除了个别体积较大的包裹，快递

柜放不下，就放在了旁边。”大部分受

访者表示，自己所居住的小区内至少

有一个快递柜，甚至一些住户数量较

大的小区还有两三个不同公司运营的

快递柜。

在经济开发区东都花园小区的入

口处放置着两个快递柜，每个柜子约

有大大小小四五十个格子。输入短信

通知的提取码、开柜、取货，仅需三步，

住户李女士就通过这个方式拿到了她

的快递。“我工作日都不在家，有些快

递寄到单位，有些比较私密的或者比

较重的，就会选择寄到家里，有了这个

柜子，不担心家里没人收件了。”

李女士告诉记者，昨天下班后，她

从小区快递柜取出了 5 个包裹。“其中

有 3 个是前天就到快递柜的，另有 2 个

是昨天进柜的，超过24小时后，微信收

到了‘滞留快递提醒’，让她尽快取出。

该小区的一位保安告诉记者，这

两个快递柜从去年 10 月份进驻以后，

使用率一直较高，大大减轻了他们的

工作负担。现在除了大件的、柜子里

放不下的，快递很少放在保安室了。

该保安说，“这在一定程度上为我们规

避了风险，万一快件丢了，业主除了找

到快递公司，也有可能会找到我们。

这个柜子倒是挺安全的，好像没怎么

发生过拿错、丢件的事情。”

据了解，目前在我市建自提柜的

企业主要有速递易、丰巢等。快递柜

对取件者不收费，但如果超过规定的

寄存时间，就要被收费。另外，快递柜

对派件的快递员收费，按照格子大小

收取 0.4 至 0.6 元。这笔钱通常由快递

员自己承担，不少快递员因此放弃了

对快递柜的使用。但大部分快递员愿

意使用快递柜，因为用它能提高派件

效率，送更多件，总体来看还是划算

的。

不告知“入柜”
属违规行为？

在大部分快递柜免费的情况下，

部分收费快递柜仍然在使用。一些

受访市民表示，毕竟快递柜的运营与

投 放 存 在 成 本 ，超 时 收 费 也 无 可 厚

非 。 更 多 受 访 者 则 指 出 ，一 般 情 况

下，包裹被放进收费柜不是自己指定

的，不该由自己为逾期产生的费用买

单。

市民张腾飞说，虽然认为责任不

在自己，但是一元钱的滞纳金也不算

多，跟快递员沟通又嫌麻烦，所以每每

站在快递柜面前的自己，几乎没有经

过什么考虑，就支付了一元钱的滞纳

金，取走了包裹。

那么，逾期产生的滞纳金该由谁

来掏呢？一直以来，这个问题悬而未

决。有律师表示，消费者有权选择快

递送上门或放智能快递柜等，但快递

员必须和消费者本人确认快递可以放

置快递柜。一旦涉及逾期产生的滞纳

金费用，必须确认消费者对此知情，并

在此基础上征得消费者同意。

5 月 1 日起施行的《快递暂行条

例》给收件人的利益设置了保障。该

条例第二十五条规定：经营快递业务

的企业应当将快件投递到约定的收

件地址、收件人或者收件人指定的代

收人，并告知收件人或者代收人当面

验收。结合快递柜，业内对此的解读

是，快递员在包裹入柜前，必须先与

收件方取得直接联系，经过允许后，

才能把包裹放进快递柜。未经收件

人同意，就将快件放入快递柜，属违

规行为。

快递柜管理是问题，

盈利也成谜

事实上，快递柜进驻小区，也不是

说进就能进的。据市区兴源路附近一

小区物业工作人员透露，快递柜进入

小区需要向物业缴纳一定的费用，不

同小区物业收费不同。具体交多少，

该工作人员未明确告知。“毕竟用的是

小 区 的 电 ，这 块 儿 怎 么 说 也 得 收 费

吧。”

除去运营企业购置快递柜的成

本，柜子的日常损耗、维修也需要一定

成本。据了解，目前快递柜的收费方

式主要有三种：一种是向快递员收取

使用费；一种是向收件人收取寄存超

时产生的滞纳金，通常规定时限为 24

小时或 48 小时；第三种是柜子上的广

告费，柜子上可以张贴广告，柜子中央

电子屏幕上也可播放广告。另外，快

递柜不仅能提供寄件服务，寄件人还

以通过网络下单，把要寄的物件放进

柜子等快递员过来取走。这个过程除

了要付给快递公司的费用，还要付给

快递柜企业一定的服务费，但因为不

能当面交接且收费较高，目前使用这

项服务的人还不是很多。

业内人士介绍说，前两种方式的

收入对快递柜企业来说简直是杯水车

薪，第三种方式盈利情况尚不明晰。

记者登录了几家快递柜企业的微信及

客户端后，并未发现大面积广告投放，

同时，不少小区里放置的快递柜上也

未见张贴广告。

一位不愿透露姓名的快递柜运营

商告诉记者，盈利模式的模糊或许是

制约快递柜大幅扩张的重要因素，整

个行业投放新柜的规模及进程也大为

缩水。“眼下，不管是快递公司还是收

件方，都把快递柜视为公益服务，认为

不收费是理所当然的，而站在运营角

度，终归是要赚钱的，如何实现预期盈

利，快递柜行业还需进行一番探索。

实体书店渐渐回暖
日前，记者在瑞安书城看到，很多市民前

来购买图书。“现在来书店买书的人多了不

少。”瑞安书城一工作人员表示，书店经营已经

呈现回暖态势，一季度瑞安书城销售的图书总

量比去年同期增加了近10%。

近年来，瑞安人越来越重视阅读，阅读的

氛围日益浓厚，他们在闲暇之余，喜欢到书店

挑一本看看，如果喜欢就买走。特别是到了节

假日，全市各大书店里的购书者更是人满为

患。另外，据了解，不少书店在引进书籍时也

注重关注市民的喜好、市场的新动态，引进最

先出版的畅销书。“前不久，法国总统马克龙访

华时，赠送给习主席的图书《智者星球》，很多

书店都把它当作畅销书来卖，并摆在书店最显

眼的位置。”市区广场路上一家书店的工作人

员说，能够作为领导人之间赠送的礼物，它肯

定是有阅读价值的。

记者在采访中看到，一些书店积极发挥实

体书店的展示优势，增加热销书籍的展示台，

方便市民翻阅、挑选。“市民看到我们展示台上

摆放的图书，就会停下脚步来翻阅，能增加购

买几率。”新华书店万松路店的工作人员说，展

示台的图书销量都比较不错，对整体的销量有

很大促进作用。

新经济类、政治类图书
愈受市民关注

一直以来，少儿类、教材类、母婴类书籍都

是书店销售的主角。随着无人经济、人工智能

的兴起，新经济类书籍越来越受到市民的关

注。“科技类书籍曾经以来一直是冷门书籍，但

自从马云的《马云：未来已来》上市后，关注未

来经济的书籍受到更多人追捧，像《原则》、《见

识》等管理类书籍，《人工智能》等描写黑科技

的书籍都比较畅销。”瑞安书城工作人员说。

此外，受热播影视剧的影响，很多与影视

剧同名的图书也成了畅销书籍。该工作人员

表示，从前些年的《甄嬛传》、《大国崛起》到《芳

华》《那年花开月正圆》《猫妖传》等书籍，都曾

是热销书籍，但随着影视剧热度退去，这类书

籍的销量也随之减少。

据了解，党的“十九大”召开后，全国上下

掀起了学习“十九大”精神的热潮，受此影响，

一些政治类读物也开始热销。广场路上一家

书店的工作人员介绍，“不管是单位、企业还是

创业青年、即将参加中高考的学生，他们对当

下的政治热点、政策解读比较关注，政治类读

物比较受他们的欢迎。”

听书成阅读新趋势
眼下，随着智能手机的普及，移动时代随

之到来，市民的阅读方式也有了更多的选择。

除了翻阅纸质图书、电子书籍外，“听书”也渐

成新趋势。

在塘下某汽配企业当高管的郑先生喜欢

在上下班的路上打开“得到”APP，听上面各类

书籍的朗读声。“这些开课的专家、学者，平时

都会推荐一些书籍，我也会结合自己的工作去

书店挑选一些自己要看的书，平均每个月都会

买两三本。”

像郑先生一样在上下班的路途中有着听

书习惯的市民不在少数，而且他们都是实体图

书店的潜在客户。“近年来，知识付费平台逐渐

兴起，出现了很多类似的有声阅读 APP，不少

大咖会在付费平台上推出读书会，开设专栏，

并拥有不少粉丝，他们在平台上推荐的书籍或

课程内容也成了热销品。”业内人士张敏说。

记者在采访中注意到，，瑞安的很多书店

借着知识付费平台兴起的东风，积极引进这

类精品图书，往往一上市就会卖断货，购买这

些书籍的人，大部分是这些平台上讲课大咖

的粉丝，这在一定程度上带动了书店的图书

销量。
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快递柜扩张进程缓慢

新规出台或将缓解运营“尴尬”

■记者 林长凯/文 王鹏洲/图

眼下，快递柜已经成了很多

人生活中的必需品，小区门口基

本上会设置一排快递柜。但一

直以来，快递柜在运营、收费等

方面游离于法规之外，存在着诸

多存疑之处。5 月 1 日起，《快递

暂行条例》正式施行，其中首次

纳入了涉及快递柜的内容。业

内人士认为，快递柜暴露出的问

题将逐步得到规范。

实体书店生意渐渐回暖

图书销售搭上移动经济快车
■记者 林长凯/文 王鹏洲/图

前些年，互联网电商兴起后，改变了人们的消费方式，图书实体店的生意开始

走下坡路，然而随着移动时代的到来，阅读也出现了更多的新方式，数字阅读、付

费阅读成为主流。近日，记者走访了市区的一些图书实体店后发现，实体书店借

鉴互联网特点，将线上形式带到店里，生意渐渐呈现回暖态势。

清莲小区内的快递柜

市民在新华书店选购图书


